
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ  Издается с 1999 года  № 47 (672)  23.12.2013

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2013»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

Салон Desheli сделал 
подарок детскому дому

Воспитанники Архангельского детского дома №2 

Новый год встретят в обновленном интерьере. Салон 

израильской косметики Desheli спонсировал установку 

новой мебели и устроил ребятам настоящий праздник.

Теперь в группе для школьников стоят современные 
шкафы, где разместились учебные принадлежности, 
игрушки, книги и поделки, которые ребята с удовольствием 
демонстрируют гостям. Директор детского дома Татья-

на ЧЕЧУРИНА тоже рада практичному подарку. «Предста-
вители Desheli сначала познакомились с нами, выяснили, 
что детскому дому наиболее важно и значимо, – отмечает 
Татьяна Чечурина. – И не просто ограничились установкой 
мебели, а организовали праздник с аниматором, накры-
ли праздничный стол. Общение очень важно для детей». 

В детском доме почти 60 воспитанников – в этом году 
семь из них обрели семью. Появление новых друзей особо 
значимо для любого социального учреждения. «Помощь 
детям – один из приоритетов нашей компании, – говорит 
представитель салона Desheli в Архангельске Татьяна 

КАРЕЛЬСКАЯ. – Это наш первый опыт помощи детскому 
дому. Но это не разовая акция, мы планируем заниматься 
благотворительностью системно».

В столице Поморья салон красоты Desheli работает 
год: приобретая косметику, клиенты получают не просто 
набор профессиональных средств для ухода за кожей, а 
право в течение года бесплатно получать дополнительные 
услуги на профессиональном оборудовании. 

Запишитесь на бесплатную презентацию 

в Архангельске, сделайте новогодний подарок 

для себя и близких:(8182) 49-06-86, 8-960-007-0800.

Бизнес-центр «Айсберг», 4 этаж (наб. Сев. Двины, 30).

Благотворительность
Реклама.

Год Лошади: 
держитесь в седле! 
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Эхо недели

 ■Долг перед МРСК Северо-
Запада превысил 5,2 млрд

Долг крупнейших гарантирующих поставщиков пе-

ред МРСК Северо-Запада (дочерняя компания ОАО 

«Россети») за услуги по передаче электроэнергии по 

итогам 10 месяцев 2013 года превысил 5,2 млрд рублей. 

Как сообщили в пресс-службе МРСК Северо-Запада, са-
мая высокая задолженность у ОАО «Архэнергосбыт». Долг 
сбытовой компании превысил 2,41 млрд рублей, а просро-
ченная задолженность с начала года выросла на 6274% и 
составила 1,99 млрд рублей против 31 млн рублей в начале 
года. Несмотря на это, компания по-прежнему имеет ста-
тус ГП в регионе. 

Гарантирующий поставщик электроэнергии в Вологод-
ской области – ОАО «Вологодаэнергосбыт» – также не сни-
жает долговую нагрузку. Общая задолженность перед се-
тевиками составляет 1,12 млрд рублей против 213 млн ру-
блей на 1 января текущего года. Причем если в начале года 
у сбытовой компании не было просроченной задолженно-
сти, то к 1 ноября она достигла 915 млн рублей. 

Примечательно, что оба открытых акционерных обще-
ства, занимающихся сбытовой деятельностью, входят в 
состав ЗАО «Межрегионсоюзэнерго», которое не торопит-
ся рассчитываться по своим финансовым обязательствам. 
Совокупный долг только этих сбытовых компаний состав-
ляет без малого 70% от суммы инвестиций, направленных 
сетевой компанией на развитие сетевой инфраструктуры 
(инвестпрограмма МРСК Северо-Запада в 2013 году со-
ставляет порядка 7,5 млрд рублей). 

В числе нарушителей платежной дисциплины за услу-
ги по передаче электроэнергии – ОАО «Карельская энерго-
сбытовая компания», общая задолженность которой состав-
ляет 775 млн рублей, и ОАО «Коми энергосбытовая компа-
ния» с долгом в 353 млн рублей.

 ■ Предпринимателей 
приглашают на приём

В Центре культуры и общественных мероприятий 

(ЦКиОМ) Северодвинска (улица Бойчука, 2, каб. 16) 

состоится выездной прием предпринимателей, пра-

ва и законные интересы которых нарушаются на тер-

ритории МО «Город Северодвинск».

Прием состоится 25 декабря с 14.00 до 17.00, его прове-
дут уполномоченный при губернаторе Архангельской обла-
сти по защите прав предпринимателей Николай Викторович 
Евменов, а также представители областной прокуратуры. 

Тел.: (8182) 65-09-75, 8-981-557-3901,
www.ombudsmanbiz29.ru Опрос: Немного пожеланий, итогов и планов на будущее

Чего вы ждёте от нового года?

– В Архангельской области 
наблюдается спад сельскохо-
зяйственного производства, и 
я не вижу предпосылок для из-
менения ситуации...

Министерство сельского хозяйства России готово под-
держивать в регионах сильные и перспективные проекты. 
У нас можно развивать молочное и мясное производство, 
поэтому надо разрабатывать соответствующие програм-
мы в этих отраслях и защищать их в федеральном прави-
тельстве, чтобы получить финансовую поддержку. Мин-
сельхоз России готов поддерживать усилия регионов по 
расширению кормовой базы, увеличению продуктивности 
земли. Для этого надо ввести хотя бы трехпольный сево-
оборот, ведь многие российские регионы уже четырехполь-
ный оборот практикуют! 

Существенной корректировки требует российская нало-
говая политика в отношении сельхозпроизводителей. Она 
должна быть избирательной. Например, если предприя-
тие занимается молочным производством, то должен быть 
единый налог в размере 6-7% от чистого годового дохода. 
Если промышленным производством мяса – дифференци-
рованный налог от 8% до 12%, в зависимости от оборота, 
как в Европе. Тогда все станет на свои места. 

– Прежде всего хочется поже-
лать региону выкарабкаться из эко-
номического коллапса, в котором 
мы оказались. Дело в том, что соб-
ственники коммерческих площадей 
очень сильно интегрированы в биз-
нес-пространство: мы зависим от 
арендаторов, они – от покупатель-

ского спроса, а потребительская активность, в свою очередь, 
зависит в целом от макроэкономической ситуации в регионе. 

Дефицитный бюджет явственно говорит, что в 2014 году Ар-
хангельская область не получит развития. Инвестиционная со-
ставляющая отсутствует - денег хватит лишь на обеспечение 
социальных обязательств. Естественно, такое положение ве-
щей негативно отразится и на бизнесе. Хочется, чтобы люди, 
облеченные властью - представители Архангельской области 
в Госдуме и Совете Федерации, - больше контактировали с ре-
гионом, стремились привлечь сюда инвестиции.

Что касается непосредственно арендных площадей, то, не-
смотря на ввод в 2014 году в эксплуатацию двух крупных торго-
вых комплексов: «Золотая миля» и «Титан-Арена», глобального 
перераспределения рынка аренды я не прогнозирую. В новых 
ТК ставка сделана на федеральные бренды, а местные арен-
даторы, вероятнее всего, останутся на «насиженных местах».

Владимир ЛИЧНЫЙ, 
экс-министр сельского 
хозяйства Архангельской 
области, член 
экспертной группы 
Минсельхоза России: 

Андрей ЧАНЧИКОВ, 
ген. директор 
Торгового дома «Север»:

Казусы: Как взыскать с государства компенсацию морального ущерба?

Маленькая оЖибочка вышла.
Через суд Дмитрий 
БЕЛОУСОВ 
практически 
полностью 
компенсировал 
расходы на путевку 
за границу и билеты, 
которые пропали 
из-за ошибки 
в паспорте. Вместо 
«М» в графе «пол» 
была вписана буква 
«Ж». Сорванный 
отпуск, эмоции 
и нервы не в счет 

– в компенсации 
морального вреда 
суды двух инстанций 
отказали.

Отпуск жителя Архан-
гельска неожиданно пре-
рвался в аэропорту Шере-
метьево во время прохожде-
ния таможенного контроля. 
«У вас в паспорте пол жен-
ский», - сообщил таможен-
ник Дмитрию Белоусову и 
снял его с 12-летним сыном 
с рейса во Вьетнам. 

«В турагентстве мы не 
оформляли страховку от не-
выезда. Из всей суммы пу-
тевки возвратилось толь-
ко 13 тысяч рублей – опла-
та за питание в отеле, - рас-
сказывает Дмитрий Белоу-
сов, - поэтому ответчиком 
по делу выступает регио-
нальное управление ФМС». 

Надо сказать, что по па-
спорту с ошибкой гражда-
нин пересекал границу не-
сколько раз — ни он, ни по-
граничники «полового» не-
дочета не замечали. Дей-
ствительно, как правило, 

при получении паспорта мы 
проверяем написание фа-
милии и дату рождения, а на 
букву в графе «пол» внима-
ния не обращаем, как, впро-
чем, и на специальные коды. 

На первый взгляд, ар-
гумент ФМС в этом случае 
прост: вы должны проверить 
правильность данных, зане-
сенных в паспорт, и распи-
саться в  получении. Однако 
административный регла-
мент ФМС предусматривает, 
что именно сотрудник служ-
бы несет ответственность за 
правильность оформления 
паспорта. Госуслуга оплаче-
на, и гражданину были обя-
заны выдать надлежащим 
образом оформленный до-
кумент, а то, проверял ли он 
данные при получении или 
нет, не имеет правового зна-
чения.

В суде представитель 
УФМС России по Архан-
гельской области категори-
чески не согласился с дово-
дами истца, указав, в част-
ности, что паспортом Бело-

усов пользовался в течение 
двух лет — у него было вре-
мя более внимательно озна-
комиться с документом и за-
менить его. Сумма компен-
сации материального и мо-
рального вреда тоже оспа-
ривалась, как и в принципе 
само право требовать воз-
мещения убытков. 

На замечание о безала-
берности сотрудников ми-
грационной службы в управ-
лении отреагировали убеди-
тельным языком цифр: «еже-
годно объемы предостав-
ляемых госуслуг возраста-
ют на 30%». Так, если в 2010 
году УФМС оформило почти 
20,5 тысячи паспортов ново-
го образца, то в 2012 году - 
уже 50,5 тысячи. Но, несмо-
тря на загруженность служ-
бы и нехватку кадров, про-
цент испорченных бланков 
за последние годы состав-
ляет всего 0,08%, заявили 
в УФМС (примерно один на 
каждую тысячу). 

Однако суды первой и 
апелляционной инстанций в 

целом согласились с позицией 
истца в части возмещения ма-
териального ущерба — с Мини-
стерства финансов РФ за счет 
казны взыскано 120 тысяч ру-
блей (оплата путевки, билетов, 
работы юриста, госпошлины). 
А вот в компенсации мораль-
ного вреда отказано. Речь идет 
о сумме 100 тысяч рублей — по 
50 тысяч на истца и его ребенка. 

«Первая инстанция вообще 
не обратила внимания, что мо-
ральный вред причинен наруше-
нием права свободного пере-
движения (выезда за границу), - 
отмечает представитель ист-
ца в суде, юрист Сергей ПО-
СПЕЛОВ. - В свою очередь кол-
легия Архангельского област-
ного суда указала, что требо-
вания о взыскании морального 
ущерба связаны с ненадлежа-
щим оформлением загранпас-
порта — за него оплачена гос-
пошлина, но услуга оказана не-
качественно, значит, речь идет 
о нарушении имущественных 
прав. А по действующему за-
конодательству в этом случае 
«моральной» компенсации не 
предусмотрено».  
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Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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 ■Омбудсменом на второй срок 
избрана Любовь Анисимова 

Кандидатуру Любови Анисимовой поддержали все 

парламентские фракции, итог голосования был законо-

мерным – абсолютным большинством она была утверж-

дена на должность уполномоченного по правам чело-

века в Архангельской области на следующие пять лет.

В поддержку кандидатуры Любови Анисимовой высказал-
ся целый ряд общественных организаций Архангельской об-
ласти. В адрес региональных парламентариев были направ-
лены и обращения о поддержке действующего омбудсмена от 
уполномоченных по правам человека из других регионов, со-
общает пресс-служба Правительства Архангельской области.

 ■ На «Звёздочке» достроили 
траулер для рыбколхоза 

Генеральный директор «Звездочки» Владимир НИ-

КИТИН и председатель рыболовецкого колхоза «Ос-

вобождение» Сергей ТУЧИН подписали акт о переда-

че заказчику среднего морозильного траулера «Кой-

да-2» проекта 50010, сообщает пресс-служба завода. 

Траулер «Койда-2» был заложен на верфи Центра судо-
ремонта «Звездочка» еще в 2002 году, затем его строитель-
ство, как и всей серии траулеров проекта 50010, заморози-
ли. В декабре 2012 года с рыболовецким колхозом «Осво-
бождение» из Мезенского района Архангельской области 
был заключен контракт на достройку судна. После переда-
чи траулера заказчику он отправится в Норвегию для дообо-
рудования автономной рыбоперерабатывающей фабрики. 

 ■ Кто виновен в срыве газификации? 
ОАО «Газпром» исключил из программы на 2014 год 

финансирование газификации в Архангельской обла-

сти. Основные причины - неудовлетворительное вы-

полнение регионом своих обязательств по подготовке 

потребителей к приему газа и крайне низкая платеж-

ная дисциплина, пояснили в пресс-службе энергохол-

динга. В Правительстве Архангельской области винов-

никами называют ОАО «ТГК-2» и ОАО «РЭУ»

По данным на 1 ноября 2013 года, подавляющая доля в 
совокупной просроченной задолженности приходится на 
ТГК-2 – 2,2 млрд рублей и ОАО «Ремонтно-эксплуатацион-
ное управление» - почти 117 млн рублей. А еще на 1 января 
2013 года долги у ОАО «ТГК-2» отсутствовали, у ОАО «РЭУ» 
составляли всего 41 млн рублей, сообщает пресс-служба 
областного правительства.

Акценты
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Подробности

Чего вы ждёте от нового года?

– Когда происходит падение эко-
номики, как правило, растет число 
коррупционных скандалов. Хоте-
лось бы, чтобы в 2014 году нам не 
пришлось вновь наблюдать эту тенденцию. 

За последние два года в Архангельске закрылись многие 
предприятия ЛПК - сырьевой подход как стратегия развития 
себя исчерпал. Пришло время поменять приоритеты и сделать 
ставку на такие кластеры, как туристический и инновационный, 
причем на уровне программ с понятным финансированием.

«Деловая Россия» сейчас заканчивает формирование рее-
стра излишних административных барьеров для бизнеса. Ини-
циатива исходила от первых лиц государства, поэтому надеем-
ся, что уже 2014-й станет годом земельной реформы: эта про-
блема – одна из самых острых. Всего 2% земли в нашей стра-
не находится в коммерческом обороте. Являясь собственни-
ком участка, предприниматель не может использовать его, на-
пример, в качестве обеспечения по кредиту. По сути, сегодня 
бизнес лишен права оперировать главным своим ресурсом.

Кстати, в конце года Архангельское отделение «Деловой 
России» вошло в десятку лучших и было дополнительно отме-
чено за продвижение инноваций и проведение значимых эко-
номических мероприятий, а исполнительный директор Юрий 
МАТВЕЕВ признан лучшим региональным директором.

– Сейчас я занимаюсь энер-
гоаудитом, но не забываю и 
о политической деятельно-
сти.  Продолжаю внимательно 
следить за жизнью Соловков.  
Предстоящий год будет труден 
из-за всероссийского бюджетного дефицита. Надеюсь, что 
Архангельская область и муниципалитеты грамотно распо-
рядятся имеющимися финансовыми возможностями, на-
правив усилия на поддержание реальной экономики, а не 
на зарплаты чиновникам.

Необходимо, чтобы во власть шли более грамотные спе-
циалисты. Партия «Единая Россия» настойчиво убежда-
ет избирателей, что в других партиях нет профессионалов 
своего дела. Но это не так. Не нужно бояться допускать к 
власти своих оппонентов! 

Я пока не собираюсь примыкать к какой-нибудь партии, 
но если «Народный фронт» обретет более четкую органи-
зационную структуру, то буду не прочь внести свою леп-
ту в его работу. На мой взгляд, пока это движение носит 
аморфный характер.

– Мы рады тому, что закончи-
лась череда кадровых переста-
новок в министерстве сельского 
хозяйства Архангельской обла-
сти. Министр Дмитрий КАРЕЛЬСКИЙ проявил себя как гра-
мотный специалист, экономист до мозга костей. Он с ходу 
может назвать практически любую цифру, касающуюся по-
ложения дел в отрасли, четко контролирует составление 
программ, и депутаты это видят: несмотря на растущий де-
фицит бюджета, «наши» статьи практически не пострадали. 

Министр занял принципиальную позицию, выступив 
против сокращения субсидий для производителей моло-
ка, работающих, помимо внутреннего, на межрегиональ-
ный рынок, и это правильно: можно только радоваться тому, 
что у нас есть предприятия, которые занимаются экспортом. 

Также хочу отметить, что в 2013 году в Архангельской 
области произошел прецедент, аналогов которому в стра-
не практически не было. Работники ЗАО «Архангельскхлеб» 
по собственной инициативе провели отчетно-перевыбор-
ное собрание и утвердили в должности нового генерально-
го директора – Светлану ЛАПШИНУ. Их не устраивал уро-
вень зарплат, текучка кадров, и вопрос решился – без «ре-
волюций», нормальным юридическим путем. 

Алексей ЕФИПОВ, 
экс-глава Соловецкого 
муниципалитета, 
гендиректор 
ООО «Век»: 

Александр ТИМОФЕЕВ, 
председатель 
Архангельской 
областной организации 
профсоюза работников 
агропромышленного 
комплекса РФ: 

Дмитрий ЮРКОВ, 
председатель регионального 
отделения «Деловой России», 
совладелец НП «Панорама 
Retail», депутат Архангельской 
городской Думы:

?

..
Однако требования ист-

ца, по словам Сергея Поспе-
лова, связаны не с дефектным 
паспортом, а с тем, что из-за 
ненадлежащей работы госор-
ганов было нарушено его кон-
ституционное право - право 
свободного передвижения, а 
это уже относится к немате-
риальным благам. «Таким об-
разом, у него есть все осно-
вания получить компенсацию 
морального вреда», - считает 
юрист. 

Сейчас жалоба находит-
ся на рассмотрении президиу-
ма Архангельского областного 
суда. Как выясняется, в судеб-
ной практике есть аналогичные 
дела: в Саранске, например, в 
сентябре 2013 года районный 
суд постановил компенсировать 
моральные страдания мужчины 
за «женский пол» в паспорте и 
сорванную поездку в Испанию. 
Судьи определили, что именно 
из-за ошибки истец не мог вы-
лететь за рубеж, а замена пас-
порта в короткие сроки вины с 
миграционной службы не сни-
мает. Владимирский областной 
суд в 2011 году также подтвер-
дил право на «моральную» ком-
пенсацию: отпуск семьи не со-
стоялся из-за незаконного по-
становления пристава-испол-
нителя. 

«Во всей этой ситуации уди-
вила позиция миграционной 
службы, которая свелась к тому, 
что во всем виноват я сам, офи-
циального извинения не было. С 
меня даже попытались повтор-
но взять госпошлину за заме-
ну паспорта. Но как же так: за 
него я уже заплатил, а получил 
дефектный, так почему же дол-
жен снова перечислять 2500 ру-
блей?!» - удивляется Белоусов. 

С момента его сорванного 
отпуска прошло почти полгода, 
но и взысканные с государства 
решением суда 120 тысяч ру-
блей Дмитрию Белоусову Мин-
фин пока не перечислил... 

Закон: Торги по новым правилам

Госзаказ переводят 
на контракты
C 2014 года в России 
взамен действующего 
закона  «О размещении 
заказов…» (№94-ФЗ) 
заработает  контрактная 
система.  Требования 
нового закона «О контрактной 
системе...» (№44-ФЗ) 
прокомментировали 
на пресс-конференции 
руководитель контрактного 
агентства Архангельской 
области Константин 
СЕВЕРЬЯНОВ 
и его заместитель 
Ольга КЕЗИНА.

«Госзакупки – это один из самых мощ-
ных регуляторов развития страны. Напри-
мер, бюджетные учреждения области про-
водят торги на 17,4 млрд рублей, а в му-
ниципальной сфере - на 16 млрд рублей. 
Больше 70%  участников торгов - это по-
ставщики из Архангельской области, – за-
явил Северьянов. –  Прежние правила игры  
вызывали много нареканий по поводу кор-
рупционной составляющей, поэтому бу-
дем надеяться, что контрактная систе-
ма позволит максимально снизить такие 
риски».

По его словам, агентство всегда при-
слушивалось к информации СМИ, чтобы 
оперативно реагировать  на закупочные 
процессы для снижения коррупционных 
рисков. В пользу агентства говорит стати-
стика. Так, в 2012 году на каждый конкурс-
ный лот заявлялись в среднем 1,5 участни-
ка, а сегодня – 2,7. Возвращено поставщи-
кам более 200 заявок, содержавших кор-
рупционные риски.  

В текущем году в агентство поступило 
более 5 тысяч заявок на проведение заку-
почных процедур. Рекорд пришелся на но-
ябрь – 1018 заявок. Это заказчики поспе-

шили перестраховаться и заранее офор-
мили закупки по старым правилам.

«Мы специально предупредили основ-
ных распорядителей средств, что в новом 
году из-за отсутствия практики примене-
ния законодательных новшеств могут воз-
никнуть нестыковки, и нас засыпали заяв-
ками», – заметил по этому поводу Северь-
янов.  

Агентство целый год готовилось  к цен-
трализации закупочных процессов, разра-
батывая унифицированные формы  доку-
ментов.  

Как известно, при действующей заку-
почной системе постоянно росло количе-
ство несостоявшихся конкурсов, а значит, 
незаключенных договоров.  С одной сторо-
ны, она совершенно не защищала заказчи-
ков от демпинга и фирм-однодневок. С дру-
гой - позволяла им формировать конкурс-
ные условия закупок в интересах конкрет-
ных исполнителей. 

В новом законе,  по словам Ольги Кези-
ной,  появились антикоррупционные нормы. 
В контракт  обязательно включаются ус-
ловия о порядке и сроках оплаты, а также 
приемки товара, работы или услуги. У за-
казчиков появляется возможность уже при 
исполнении контракта менять объем това-
ров, работ и услуг до 10%. Они могут про-
водить экспертизу соответствия результа-
тов работы условиям договора.  

Важнейшим элементом публичности 
закупок становится общественный кон-
троль. К примеру, если учреждение Архан-
гельской области намерено разместить за-
каз, стоимость которого превышает мил-
лиард рублей, эта закупка обязана пройти 
общественное обсуждение.

Внесены изменения в порядок прове-
дения запроса котировок: заявки теперь 
будут подаваться в закрытых конвертах, а 
вскрываться в присутствии участников за-
купки и под аудиозапись. Ужесточены тре-
бования к банковским гарантиям. Их смо-
гут давать только определенные банки, и 
каждая гарантия будет занесен в специ-
альный реестр.  Более того, поставщи-
ки, выигравшие крупные заказы, обязаны 
раскрывать информацию об учредителях 
и субпод рядчиках. 

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

Акценты

 ■ Под завалами обрушившегося 
завода погиб мужчина

На окраине Северодвинска обрушилось здание за-

брошенного домостроительного комбината, принад-

лежащее ОАО «Севмаш». Вероятнее всего, ЧП произо-

шло из-за разбора металлических конструкций. Под 

руинами обнаружено тело мужчины.

В пресс-службе регионального МЧС сообщили, что ча-
стичное обрушение перекрытия  произошло на площади в 
500 кв. м. Личность погибшего под завалами мужчины уста-
новлена -  это уроженец Азербайджана 1959 года рожде-
ния, проживавший в Северодвинске. По предварительным 
данным, на заброшенном объекте он добывал металл: ря-
дом со зданием обнаружен легковой автомобиль и специ-
альное оборудование для резки металла. 

Строительство комбината было приостановлено 20 лет 
назад. Огромные недостроенные цеха притягивают люби-
телей игры в пейнтбол и охотников за бесхозным металлом.  

Серьезные происшествия здесь не редкость. Так, в про-
шлом году во время игры в пейнтбол тут погибла женщи-
на – упала и напоролась на арматуру. А в сентябре этого 
года на недостроенном ламповом заводе в Архангельске 
серьезные травмы получила девушка, упавшая с высоты 
третьего этажа.
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 ■Офис «Дорстроймеханизации» 
обыскали следователи 

В офисе ОАО «Дорстроймеханизация» прошел 

обыск. Его провели сотрудники регионального управ-

ления ФСБ и Следственного комитета в рамках уголов-

ного дела, которое заведено в отношении преступной 

группировки Алексея ПЕУНКОВА. ОПГ подозревают в 

монополизации рынка строительного песка. 

Напомним, что заместителем генерального директо-
ра этого предприятия является депутат Архангельского 
областного Собрания Михаил ЗАВЬЯЛОВ, также обвиня-
емый по делу Пеункова. В ходе обыска изъяты докумен-
ты и электронные носители информации, имеющие зна-
чение для дела.
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Деловая среда 
Точка зрения: Алексей Кувакин о взаимоотношении бизнеса и власти 

«Глобальные упрёки мэрам 
и губернатору уже несправедливы»
В начале следующего года 
в Северодвинске пройдет 
XIV городская конференция 
предпринимателей. 
Обычно она проходит раз 
в год, но в 2013-м из-за низкой 
активности бизнес-сообщества 
ее отменили. А ведь когда-то 
именно здесь случались самые 
настоящие бои отнюдь не 
местного значения. 
Накануне очередной 
конференции корреспондент 
«БК» встретился с членом 
Совета по предпринимательству 
при мэре Северодвинска, 
бизнесменом и общественником 
Алексеем КУВАКИНЫМ. 
Как взаимодействуют бизнес 
и власть? Насколько им это 
вообще интересно?

– Алексей, такой формат взаимодей-

ствия бизнеса и власти, как конферен-

ция, эффективен?

– Мы уже обсуждаем с коллегами бу-
дущую конференцию, и сходимся во мне-
нии, что бизнесу нет смысла предъявлять 
глобальные претензии мэрам и губернато-
рам. На региональном, а тем более местном 
уровне сделать сегодня, увы, ничего невоз-
можно – вертикаль выстроена.

Чтобы отрасль вздохнула и начала нор-
мально работать, чтобы туда пошли люди, 
нужны шаги на федеральном уровне. Но 
если центр сам не «шагает», нужно, чтобы 
к нему «шагнули» региональные власти с 
нашими законодательными инициативами.

– Если заглянуть чуть вперед – какие 

принципиальные вопросы, по мнению 

бизнеса, региональные власти должны 

поставить перед федеральными?

– Не могу сказать, что их море, хотя, разу-
меется, гораздо больше, чем назову. Основ-
ные – кадровый кризис, проверки и санкции 
со стороны госструктур, нелегальный биз-
нес и, как ни странно, обратная связь с теми, 
от кого зависит решение проблем бизнес-
сообщества. 

Если выразить это в декларативной фор-
ме: российское предпринимательство ката-
строфически стареет, применяемые к нему 
санкции за те или иные нарушения неадек-
ватны, заниматься «серым» предпринима-
тельством до сих пор выгодно, но федераль-
ные власти, заявляя обратное, то ли не хо-
тят, то ли не слышат голоса с мест.

– На днях знакомый чиновник облсо-

брания пожаловался, что получает, как 

средний учитель. Не знаю, кого он пред-

ставляет «средним учителем», но понят-

но, что ощущается дисбаланс в оплате 

труда. Так есть перегибы?

– Перегиб не в том, что работники бюд-
жетной сферы перестали бедствовать. 
Наконец-то! А в том, что бизнес не может 
позволить себе платить столько же. И тут 
удобно показать пальцем на предпринима-
теля: он хозяин, он и виноват. Поэтому моло-
дежь в предпринимательство не идет – тут 
работать нужно. А зачем? Если можно прий-
ти в госучреждение, где тоже кризис кадров, 
зато все за тебя придумано плюс зарпла-
та выше, льготы шире и в пять часов можно 
встать со стула и спокойно пойти домой. А 
ведь деньги, на которые государство содер-
жит собственные структуры, оно их не зара-
батывает, а получает и перераспределяет.

– Вот вы опять же пеняете на провер-

ки. Но, помнится, президент несколько 

лет назад инициировал отмену практи-
ки повального контроля за малым биз-
несом. Не надо «кошмарить» бизнес! Не-
ужели получилось как всегда?

– Да, количество плановых проверок 
уменьшилось до одной в три года. Но вот 
ведь какая арифметика: если учесть явно 
выросшее число контролирующих струк-
тур, все равно выходит от четырех плано-
вых проверок за три года. Да и внеплано-
вые (по заявлениям граждан) никто не от-
менял. Но дело даже не в этом. А в том, что 
механизм сделал свой оборот и на поверх-
ность вышли новые «кошмары».

Государство ввело уведомительную си-
стему открытия бизнеса. Сообщили вы гос-
органам, что отныне намерены пахать на 
ниве предпринимательства, и – ура! В биз-
нес поначалу действительно хлынули нович-
ки. Они делали ошибки, и «бизнесы» прак-
тически сразу же сворачивались при помо-
щи штрафных санкций.

С отменой хаотичных проверок суммы 
штрафов значительно возросли. Сегодня 
санкция на 50 тысяч рублей считается боль-
шой удачей. Можно получить сто, двести, 
пятьсот тысяч. Но ведь наказание за нару-
шение должно быть адекватно самому на-
рушению. А когда предприятие штрафуют 
на 30 тысяч рублей за то, что в уголке по-
требителя не указан юридический адрес – 
по-вашему, это адекватно?

– Вот вы уповаете, что губернская 

власть должна поставить ребром вопро-

сы малого бизнеса перед центром. Она 

станет это делать?

– Не знаю, но думаю, это в ее интересах. 
В октябре губернатор Архангельской обла-
сти Игорь Орлов собирал руководителей и 
общественников, рассказывал о бюджетных 
трудностях и непопулярных мерах, в очеред-
ной раз попеняв малому бизнесу на скром-
ную бюджетную лепту – всего 2,5 млрд в 
год, около 9% от всех налоговых поступле-
ний в бюджет, почти 12% в структуре ВРП 
(для сравнения: доля целлюлозно-бумаж-
ной промышленности – 8,4%, судостроение 

– 4,8%, сельское хозяйство – 4,4% – из про-
гноза министерства экономического раз-
вития Архангельской области на 2014-2016 
гг. – Прим. ред.).

Повторюсь: принципиальные решения 
для развития предпринимательства могут 
принять федералы. Но и у себя мы кое-что 
можем, помогите только. Малый бизнес – 
это в основном торговля и сфера услуг. В 
структуре управления Архангельской обла-
стью есть соответствующее министерство 
сельского хозяйства, а в нем – небольшой 
отдел по торговле. А вот министерства тор-
говли, при том, что торговля везде, – нет. Но 
если это скорее эмоция, то загубленная па-
тентная система и огромное количество те-
невиков на территории региона – факт.

О последнем говорю давным-давно: до 
80% так называемых предпринимателей в 
сфере услуг работают без официальной ре-
гистрации, то есть не платят вообще ника-
ких налогов. Они есть, но их как бы нет. Ну а 
раз так, то у органов правопорядка нет по-
вода ими интересоваться. А ведь в бюджет 
региона могло бы поступать не 2,5 милли-
арда рублей, а все 5 миллиардов.

Что касается патентной системы налого-
обложения, то северодвинский депутат обл-
собрания Виктор КАЗАРИНОВ просто кри-
чал о необходимости установить адекват-
ные ставки по патентам. Но областное пра-
вительство утвердило их завышенными по 
некоторым позициям раз в десять. Резуль-
тат – с начала 2013 года предприниматели 
начали сдавать патенты. Один мой знако-
мый просто купил патент в Коми, платит на-
логи туда, а работает здесь.

На мой взгляд, пока губернатору не 
очень интересны проблемы малого пред-
принимательства. Наверное, присутствует 
здесь некая закономерность. Руководите-
ли на первом сроке активно от этого отма-
хиваются, ко второму начинают прислуши-
ваться, потом слышат.

Наталья ЗАОСТРОВСКАЯ

журналист

БК

Уточнение

 ■ «Алкогольные» декларации 
никто не отменял

В сообщении «Алкогольные» декларации ста-

ли исключительно электронными» (БК № 45 (670) от 

09.12.2013) была  опубликована неверная информа-

ция, предоставленная ООО «Центр экономической ин-

формации». Декларирование пива и пивных напит-

ков остается обязательным, но теперь отчитывать-

ся придется в электронной форме - бумажный носи-

тель отменен.

В соответствии с внесенными изменениями в Правила 
представления деклараций, утвержденные постановлени-
ем Правительства РФ от 09.08.2012 № 815, с 1 января 2014 
года «алкогольные» декларации могут быть представле-
ны только в электронной форме и должны быть подписаны 
электронной цифровой подписью. Декларации представля-
ются до 20 числа месяца, следующего за отчетным кварта-
лом, а корректирующие декларации могут быть представ-
лены только до окончания квартала, следующего за отчет-
ным (до 31 марта - за 4 квартал и т.д.).

Пиво является алкогольной продукцией, деклара-
ции об объеме розничной продажи пива и пивных напит-
ков, сидра, пуаре и медовухи представляются в обяза-
тельном порядке (в лицензирующий орган – министер-
ство сельского хозяйства Архангельской области и в Ро-
салкогольрегулирование) по форме № 12 приложения к 
Правилам.

Власть и общество: «Маленькие» партии позвали к микрофону

Депутатам дали совет
Федеральным законом 
«О политических партиях» 
предусматривается 
ежегодное выступление 
представителей 
непарламентских партий 
в законодательных 
собраниях. Это те редкие 
моменты, когда в зале 
заседаний слышно не только 
мнение парламентского 
пула, но и звучат свежие 
свободные идеи. Тенденция 
к формированию 
конструктивных предложений, 
разработанных совместно 
с общественностью 
и политическими 
объединениями, идет к нам 
из федерального центра.

Примечательно, что с докладом 
на декабрьской сессии – последней 
в этом году, смогли выступить только 
две партии: традиционно – «Яблоко», а 
также Аграрная партия России. 

В докладе Аграрной партии про-
звучали предложения по формирова-
нию новых институтов гражданского 
общества, которые, скорее всего, бу-
дут созданы в ближайшее время. Суть 
предложений состоит в создании при 
областном Собрании новой дискусси-
онной площадки из представителей 
именно непарламентских партий. «В 
межвыборный период партийная ра-
бота затухает, на виду лишь деятель-
ность парламентских фракции. Но не-
обходимо и в это время использовать 
потенциал малых политических объе-
динений. В рядах многих из них нахо-
дятся квалифицированные специали-
сты, за ними стоит вполне приличное 
число избирателей – отбрасывать этих 
людей не стоит», - считает лидер реги-

онального отделения Аграрной партии 
России Михаил Силантьев. 

Подобные формирования есть в 
ряде других регионов страны, а так-
же уже более года действует совет не-
парламентских партий при председа-
теле Государственной Думы. Этот ор-
ган собирается практически ежемесяч-
но, участвует в рабочих группах и вы-
рабатывает профильные рекоменда-
ции законодательному органы страны. 

Также в выступлении прозвучал во-
прос о необходимости более активной 
работы с депутатами прошлых созы-
вов, экс-главами районов и привле-
чении их в качестве экспертов в об-
ластное Собрание. К тому же регио-
нальный парламент формирует об-
щественные органы: одну треть об-
щественной палаты, коллегии при ми-
нистерствах и ведомствах. По мне-
нию аграриев, эти структуры должны 
комплектоваться из людей опытных 
и квалифицированных. 
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Деловая среда
Финансы: Сбербанк проконсультирует участников ВЭД

Профессиональный 
подход к ВЭД

Подробнее об услугах консалтингового центра ВЭД вы можете узнать на сайте банка www.sberbank.ru (корпоративным клиентам – обслу-
живание ВЭД и валютный контроль); по телефону консалтингового центра 8(4852)78-22-00 либо связаться по телефону 8(8182) 65-44-00 

с менеджером по развитию валютного контроля и внешнеэкономической деятельности Архангельского ОСБ Надеждой Шульга.

Намерения стран 
«Большой двадцатки» 
стимулировать 
международную 
торговлю открывают 
новые возможности 
для отечественных 
компаний. Вместе 
с тем повысится 
ответственность 
бизнеса перед 
контролирующими 
органами в вопросах 
валютного контроля 
и внешнеторговой 
деятельности. Учитывая 
эти изменения, Сбербанк 
предлагает компаниям 
полный спектр услуг 
по сопровождению 
внешнеторговых сделок.

РОССИЙСКАЯ 

СПЕЦИФИКА

По словам начальника отдела 

транзакционного бизнеса Архан-

гельского отделения Сбербанка 

России Ольги БАЛИХИНОЙ, внеш-
неэкономическая деятельность (ВЭД) 
в РФ имеет ряд сложностей. В первую 
очередь это связано с частыми изме-
нениями нормативно-правовой базы 
во внешнеторговой сфере, а также с 
неоднозначной судебно-арбитраж-
ной практикой. Компании вынужде-
ны нести дополнительные издержки и 
расширять штат дорогостоящих спе-
циалистов в области валютного кон-
троля. Очевидно, что требуются ква-
лифицированные и высокооплачива-
емые сотрудники, а в условиях часто-
го изменения законодательных и нор-
мативных документов обучение долж-
но быть постоянным. Кроме того, на 
компанию ложатся все риски, связан-
ные с ошибками сотрудников, отсут-
ствием у них практики разрешения 
нестандартных ситуаций, которые 
могут возникать в ходе исполнения 
сделки с иностранным контрагентом. 

Вероятность получения высоких 
штрафов весьма велика. Санкции за 
неправильно оформленные сделки 
внешнеторговой деятельности мо-
гут достигать суммы, сопоставимой 
с размером проведенных операций.

НОВЫЕ РЕШЕНИЯ

В самом Сбербанке проблемы 
субъектов внешнеторговой деятель-
ности решили созданием консалтин-
гового центра, работающего со все-
ми уровнями бизнеса вне зависимо-
сти от формы собственности.

«Мы предоставляем консалтин-
говые услуги клиентам всех сегмен-
тов бизнеса: и крупного, и среднего, и 
малого, а также клиентам микробиз-
неса. При этом не обязательно иметь 
открытый счет в Сбербанке», – рас-
сказывает менеджер по развитию 

валютного контроля внешнеэко-

номической деятельности Архан-

гельского отделения Сбербанка 

России Надежда ШУЛЬГА.

Банк не ограничивает географию 
оказания услуг. Клиент всегда име-
ет полноценный доступ к консалтин-

говому центру по месту ведения сче-
та или по месту нахождения. Совре-
менные технологии позволяют клиен-
ту использовать дистанционный ка-
нал обслуживания, в этом случае весь 
документооборот осуществляется в 
электронном виде с момента заклю-
чения договора до получения резуль-
тата консультации. 

В консалтинговом центре Сбер-
банка оказывают поддержку на всех 
этапах внешнеэкономической дея-
тельности любой степени сложно-
сти. По запросу клиента специали-
сты банка оформят в строгом соот-
ветствии с требованиями валютно-
го законодательства паспорт сдел-
ки (наиболее востребованная услуга), 
справку о подтверждающих докумен-
тах, справку о валютных операциях.

В процессе проведения внешне-
экономической сделки у компании ча-
сто возникает необходимость в кон-
сультации по вопросам применения 
валютного законодательства и по-
рядка проведения валютных опера-
ций. В консалтинговом центре по-
могут составить условия и процессы 
расчетов, минимизирующие риски 
неисполнения иностранным контр-
агентом своих обязательств по сдел-
ке. Кроме того, клиент Сбербанка мо-
жет рассчитывать на консультацию и 
по ходу выполнения обязательств по 
ранее заключенному договору. Спе-
циалисты банка помогут избежать на-
рушений валютного законодатель-
ства и выбрать оптимальные спосо-
бы исполнения, изменения или пре-
кращения обязательств по договору 
с контрагентом.

«Например, у нашего клиента до-
говор об экспорте, и он поставил то-
вар за рубеж, – рассказывает Оль-
га Балихина. – Соответственно, он 
ждет от своего зарубежного контр-
агента оплаты товара, но нерезидент 
не может заплатить. Если наш клиент 
не получит в установленные догово-
ром сроки экспортную выручку, это 
повлечет наложение штрафных санк-
ций со стороны Росфиннадзора. Наш 
консалтинговый центр поможет вне-
сти в договор необходимые измене-
ния, которые позволят клиенту избе-

жать нарушения валютного законо-
дательства».

Услуги консалтингового центра 
Сбербанка доступны каждому участ-
нику внешнеторговой деятельности 
вне зависимости от размера бизне-
са и значительно ниже потенциальных 
штрафов. Так, например, несоблюде-
ние резидентом установленного по-
рядка представления форм учета и 
отчетности по валютным операциям 
и нарушение установленных правил 
оформления паспортов сделок пред-
усматривает штрафы до 50 тысяч ру-
блей. Консультация профессионалов 
Сбербанка обойдется в десятки раз 
дешевле.

Важным преимуществом являет-
ся документальное подтверждение 
оказания услуги Сбербанком, кото-
рое может быть представлено в упол-
номоченный орган, например в ФТС, 
ФНС либо в Росфиннадзор, при воз-
никновении спорных ситуаций.

В зависимости от сложности во-
проса специалисты консалтингово-
го центра помогут решить поставлен-
ные клиентом задачи в трехдневный 
срок, что зачастую играет ключевую 
роль.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Кроме предоставления стандарт-
ного пакета услуг консалтинговый 
центр Сбербанка проводит семина-
ры для компаний, где детально разби-
рается практика применения валют-
ного законодательства с обзором на-
рушений и, что немаловажно, разъ-
яснением способов, как их избежать.

Следующим шагом в развитии 
консалтингового центра Сбербанка 
станет предоставление клиентам до-
ступа к информационно-поисковой 
системе по вопросам применения ва-
лютного законодательства. Это соб-
ственная разработка, расширяющая 
возможности клиентов в их внешне-
экономической деятельности.

Очевидно, что внешнеэкономиче-
ская деятельность сопряжена с мно-
гочисленными трудностями и требует 
серьезного подхода. Решение боль-
шинства задач лучше доверить опыт-
ным специалистам. Это позволит из-
бежать потерь еще на ранних стадиях.

Ольга БАЛИХИНА, начальник отдела транзакционного бизнеса Ар-

хангельского отделения Сбербанка России: «Сбербанк предлагает ус-

луги по ведению паспортов сделок, совершению операций по покупке/

продаже иностранной валюты, оказанию информационно-консульта-

ционной помощи на всех этапах реализации внешнеторговой сделки».

ОАО «Сбербанк России», генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама

 ■Дмитрию Таскаеву 
предъявлено обвинение

Следственные органы предъявили обвинение в 

получении взятки в особо крупном размере бывше-

му заместителю губернатора Архангельской области, 

проректору по инфраструктурному развитию САФУ - 

54-летнему Дмитрию ТАСКАЕВУ. 

По версии следствия, Таскаев посодействовал заклю-
чению договора на выполнение работ определенной ком-
мерческой структурой за денежное вознаграждение в раз-
мере 15% от цены контракта. Проректор был задержан со-
трудниками РУФСБ России при получении взятки в разме-
ре 1,5 млн рублей, которые находились на банковской карте.

В отношении Таскаева судом на основании ходатай-
ства следователя была избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу. В ходе допроса обвиняемый вину не 
признал, от дачи показаний отказался,  сообщили в пресс-
службе Следственного управления СК России по Архан-
гельской области и НАО.

 ■ Покупкой «Нордавиа» 
заинтересовался «ЮТэйр»

Выставленными на продажу авиационными актива-

ми «Норникеля» - компаниями «Нордавиа» и «Таймыр» 

(работает под брендом NordStar) - заинтересовался 

«ЮТэйр», сообщает газета «Коммерсантъ» со ссылкой 

на неназванные источники.

По информации издания, интерес «ЮТэйр» к «Нордавиа» 
и «Таймыру» связан с тем, что компания уже активно рабо-
тает на авиарынке Красноярского края. Источники «Ъ» гово-
рят, что «ЮТэйр» может быть не единственным претенден-
том на «Таймыр» и «Нордавиа». Но в авиаотрасли считают, 
что кроме «ЮТэйр» «вряд ли кто-либо заинтересуется ави-
акомпаниями всерьез». Дело в том, что рынок, на котором 
работает «Таймыр», поделен, «зайти на него сложно», пер-
спектив для масштабного роста у него мало. Оценка авиа-
компаний «Норникеля» пока не проводилась. 

 ■Северодвинских риэлторов 
поймали на мошенничестве

В Северодвинске возбуждены уголовные дела в 

отношении сотрудников агентства недвижимости по 

фактам мошенничества. Жертвами аферистов ста-

новились неграмотные в правовом отношении люди: 

малоимущие, пенсионеры и воспитанники детского 

дома, сообщает пресс-служба регионального УМВД.

Схема была проста: гражданин приходил в агентство не-
движимости, с ним заключался договор об оказании услуг. 
Затем агентство реализовывало жилье клиента, а деньги 
выплачивало частями  под различными предлогами. В ито-
ге оставались недоплаченными суммы от 150 до 800 тысяч 
рублей. Когда клиент требовал рассчитаться с ним пол-
ностью, риэлторы доставали документы с его подписями 
(расписки, комиссионные соглашения, договоры дарения 
и т.д.)  и утверждали, что выплатили всю сумму. Оператив-
ники располагают информацией как минимум о 15 обману-
тых северодвинцах, но полагают, что потерпевших может 
быть намного больше.

Акценты

Поздравление

Виталий Сергеевич, 

от имени Архангельского 

регионального 

отделения партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

поздравляю Вас 

с юбилеем!

Ваш вклад в развитие парламентаризма в нашем реги-
оне сложно переоценить. Депутаты всех фракций доверя-
ли Вам руководство Архангельским областным Собранием 
на протяжении трех созывов, и Вы не раз доказывали, на-
сколько дипломатично умеете находить общий язык с раз-
ными людьми и учитывать мнение окружающих. Ваша му-
дрость, высокий профессионализм и объективность явля-
ются примером для всех нас. 

Мы знаем Вас как политика и человека, неравнодушного 
к проблемам и нуждам северян. Единороссы всего региона 
выражают Вам глубокое уважение, мы испытываем гордость, 
что именно Вы сегодня руководите фракцией «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» в Архангельском областном Собрании депутатов.

Мы искренне признательны за все, что Вы сделали и 
делаете для жителей Поморья. Авторитет партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» держится именно на таких политиках, как 
Вы – энергичных, целеустремленных, готовых всегда вы-
слушать и помочь.

От всего сердца желаем Вам крепкого здоровья, семей-
ного счастья, благополучия и оптимизма!

Сергей Моисеев, 
секретарь Архангельского регионального 

отделения партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
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Губерния

НАИМЕНОВАНИЕ
ЦЕНА, 

руб.
МЕСТО-

НАХОЖДЕНИЕ

КАМАЗ 65115-D3 
Автомобиль-сортиментовоз Т6304В, 2011 г.в., 
пробег 70 тыс. км (Х52Т6304ВВ0000057)

1 200 000

Архангельск, 
ул. Мостовая, 14

КАМАЗ 65115-D3 
Автомобиль-сортиментовоз Т6304В, 2011 г.в., 
пробег 70 тыс. км (Х52Т6304ВВ0000056)

1 100 000

СЗАП-8357-02 Прицеп-сортиментовоз Т8305А, 
2011 г.в. (Х52Т8305АВ0001141) 280 000 

СЗАП-8357-02 Прицеп-сортиментовоз Т8305А, 
2011 г.в. (Х52Т8305АВ0001145) 280 000

Автобус МАЗ 103562, 2011 г.в., пробег 50 987 км 2 500 000

Самосвал с задней загрузкой ГАЗ-САЗ 35072, 
2012 г.в., пробег 9 914 км 700 000

СЗАП-93271-01 Полуприцеп-сортиментовоз
Т9302B (Х52Т9302ВВ0000075), 2011 г., б/у (г/н 0254) 400 000

Дв. Березник, 
ул. П. Виноградова, 193

СЗАП-93271-01 Полуприцеп-сортиментовоз 
Т9302B (Х52Т9302ВВ0000076), 2011 г., б/у (г/н 0252) 450 000

СЗАП-93271-01 Полуприцеп-сортиментовоз 
Т9302B (Х52Т9302ВВ0000077), 2011 г., б/у (г/н 0253) 450 000

Реклама

Объявление

Внимание!
Уважаемые граждане – получатели мер социаль-

ной поддержки, проживающие в Октябрьском тер-

риториальном округе г. Архангельска!

Обращаем ваше внимание, что расчет денежной вы-
платы по предоставлению мер социальной поддержки по 
оплате за электрическую энергию за декабрь 2013 года 
будет произведен на основании данных ноября 2013 года.

Перерасчет и сверка указанной денежной выплаты 
за декабрь 2013 года будут произведены в феврале 2014 
года.

По всем возникающим вопросам о перечислении де-
нежных выплат по мерам социальной поддержки на пер-
сонифицированные счета необходимо обращаться в от-
деление социальной защиты населения по месту жи-
тельства.

ГКУ Архангельской области 

«Отделение социальной защиты населения 

по г. Архангельску» в Октябрьском округе.
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Крупным планом: Архангельский речной порт взял курс на стабильност

Цель «четырёх милли

Вышедшее из кризиса 
и взявшее курс на 
оздоровление 
ОАО «Архангельский 
речной порт» 
(группа компаний 
«Экотэк») расплатилось 
с долгами, увеличило 
выручку, открыло 
экспортно-импортный 
участок и наладило 
замкнутый цикл 
грузоперевозок. 
Теперь клиент может 
отправить и принять 
груз «от причала 
до причала». 
О «финансовом 
самочувствии» 
порта, амбициозных 
задачах 
и зависимости 
транспортной отрасли 
наш разговор 
с генеральным 
директором порта 
Андреем 
РАЗГОВОРОВЫМ 
(на снимке).

– Андрей Владимиро-

вич, какие задачи ставило 

перед собой предприятие 

и чего удалось достичь в 

уходящем году?

– В прошлом году мы по-
ставили себе амбициозную 
цель, которую назвали це-
лью четырех миллионов. Мы 
хотели довести до миллиона 
четыре основных показате-
ля нашей работы: перевезти 
миллион пассажиров, дове-
сти до двух миллионов гру-
зооборот в порту и грузо-
перевозки, а также добыть 
миллион тонн песка. 

Мож но сказать, что 
все показатели достигну-
ты. Пассажиров перевезли 
1 млн 85 тысяч, население 
островных территорий Ар-
хангельска, конечно же, не 
увеличилось, но пассажиро-
поток стали строго отслежи-
вать. По сравнению с 2011-м, 
годом, когда мы только 
пришли к управлению ком-
панией, этот оказатель уве-
личился на 23,7%.  Песка в 
этом году добыли свыше 

2 млн тонн, что на 316, 5 % 
больше, чем два года назад. 
Общий грузооборот в порту 
за время нашей работы уве-
личился на 295% и составил 
3 млн 228 тыс тонн. 

– Что способствовало 

успеху?

– Прежде всего, грамот-
ное управление, исполь-
зование всех имеющихся у 
компании ресурсов. Что ка-
сается песка, то росту объ-
емов добычи способствовал 
проект по расширению фе-
деральной трассы. Мы яв-
ляемся основным постав-
щиком. 

На рост грузооборота 
порта повлияло два факто-
ра. Во-первых, это участие 
в строительстве националь-
ного порта Сабетта на Яма-
ле. Это новый арктический 
порт России, ему предсто-
ит работать на нефтегазо-
добывающую промышлен-
ность. Конечно, участвовать 
в таком масштабном проек-
те ответственно, но порт и 
экипажи «Экотэка» справ-
ляются. Линия на Сабетту в 
эту навигацию работала не-
прерывно. 

Во-вторых, мы доставля-
ем строительные материа-
лы в Нарьян-Мар, где сейчас 
строится множество объек-
тов инфраструктуры. В сфе-
ре речных пассажиропере-
возок ничего не изменилось 

– они по-прежнему убыточ-
ны и дотируются из бюджета. 

– Сделать это направ-

ление прибыльным воз-

можно?

– Все суда, которые нам 
достались при покупке пор-
та, очень старые и уже прак-
тически выработали свой 
ресурс. Это девять пасса-
жирских теплоходов, в ко-
торые два последних года 
мы вкладывали большие 
средства. Сначала поме-
няли пассажирские сало-
ны, затем начали масштаб-
ный ремонт технических си-
стем. Но сколько ни вклады-
вай, этого недостаточно, по-
тому что суда выработали 
свой ресурс, им всем боль-
ше 25 лет. 

Что касается летней на-
вигации 2014 года, мы все-
таки планируем обновить 
флот. За счет средств порта 
будут приобретены тепло-
ходы типа «Москва», тоже 

не новые, но с гораздо мень-
шим сроком эксплуатации. По-
другому без бюджетных вложе-
ний флот не обновить. 

Пассажирские перевозки – 
это, можно сказать, социальная 
нагрузка, которая никогда не 
принесет прибыли, тем не ме-
нее люди должны получать ка-
чественную услугу и быть уве-
рены в безопасности. Поэтому 
подход к пассажирскому на-
правлению хозяйский: теплохо-
ды – исправные, салоны – ком-
фортные.

– На фоне такой не очень 

благоприятной ситуации 

проект строительства реч-

ного вокзала на набережной 

Северной Двины все-таки бу-

дет завершен? 

– Никаких обязательств мы с 
себя не снимаем. Люди долж-
ны работать в хороших услови-
ях. Участок нам выделен, сейчас 
идет проектирование. Мы хоте-
ли несколько опередить план и 
забить первые сваи уже в этом 
году, но бюрократические про-
цедуры не позволяют это сде-
лать. Тем не менее идем в гра-
фике. В новом году строитель-
ство начнется. А через полтора-
два года у сотрудников будут 
нормальные рабочие места, а 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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Финансы
Инвестиции: Накопительное страхование жизни 

– В 2012 году Архангельский речной 
порт вошел в структуру «Экотэка», 
предприятие вышло на рынок с 
предложением полного комплекса 
грузоперевозок река – море. Но 2013 
год начался с огромного потрясения: в 
феврале убили Романа РАЗМАНОВА, 
который возглавлял компанию 

«Экотэк-Бункер». На сегодняшний день следствие 
не дало ответов на наши вопросы. 
 Можно сказать, что первая половина 2013 года 
была проверкой на прочность для всей структуры 
«Экотэка». На мой взгляд, коллектив доказал свою 
работоспособность, демонстрируя опыт. Мудрая 
политика руководителей компаний, сплоченность 
и огромное желание сохранить предприятия 
позволили доказать жизнеспособность и 
прочность структуры. Мы сохранили флот, 
техническую базу, коллектив – сегодня на 
предприятиях группы компаний «Экотэк» свыше 
тысячи работников. Спасибо партнерам, которые 
остались нам верны и продолжили работать с 
Архангельским речным портом, судоходной 
компанией «Экотэк», Лайским судостроительным 
заводом. Отрадно, что в этом году круг клиентов 
расширился, и мы ценим их доверие. 

Константин КУЗНЕЦОВ, 
руководитель группы 
компаний «Экотэк»:

ОАО «Сбербанк России», генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама

ь и прибыль

ионов»
у пассажиров – настоящий вок-
зал со всеми удобствами.

– Вернемся к прибыльным 

грузоперевозкам: каковы ос-

новные направления?

– В основном это Нарьян-Мар 
и Ямал. Что касается Архангель-
ской области, то никаких вну-
тренних грузоперевозок здесь 
нет. Видно, что экономика пе-
реживает сложные времена, за-
крываются серьезные предпри-
ятия, которые могли бы стать на-
шими партнерами. Если раньше 
мы возили лес хотя бы в незна-
чительных объемах, то теперь 
и этого нет. 

В августе мы открыли экс-
портно-импортный участок. На 
это подтолкнуло желание загру-
зить все структурные подраз-
деления. Дело в том, что порт 

– это огромная территория, ко-
торая требует серьезных вло-
жений в ее содержание. Поэто-
му здесь все должно работать. 
Чтобы загрузить все мощности 
порта и получить перспективы 
для дальнейшего развития, на-
чали проект по грузообороту 
со странами Европы. В августе 
пришли первые грузы из Нор-
вегии – евроцемент 500 марки, 
который востребован на строй-
площадках Архангельской об-

ласти. В Испанию и Турцию 
наши заказчики отправляли 
металлолом. Надеемся, что 
в дальнейшем за границу 
пойдут и строительные ма-
териалы, лес. 

Открытие экспортно-
импортного участка потя-
нуло за собой обновление 
инфраструктуры. Проведе-
ны дноуглубительные рабо-
ты, в порт под разгрузку-по-
грузку начали вставать суда 
с осадкой 5 м. В следую-
щем году планируем углу-
бить причальную линию еще 
на метр. И впервые выходим 
на круглогодичную навига-
цию. Теперь зимой порт не 
будет простаивать: экспор-
тно-импортный участок про-
должит принимать суда.

– Какие суда порт при-
обрел в этом году?

– Мы значительно увели-
чили флот. Приобретены са-
моходные и несамоходные 
суда, два плавкрана. Заку-
плена береговая техника: 
экскаватор, бульдозер, два 
вилочных погрузчика, один 

– фронтальный. Технический 
парк и флот пополняем не-
прерывно. Это необходимо 
для того, что бы справлять-
ся с объемом работ и опера-

тивно выполнять заказы по 
грузообороту.

– Чего ждете от 2014 
года?

– Важно, чтобы промыш-
ленность региона стабиль-
но работала, чтобы развива-
лась инфраструктура, стро-
ились дороги, жилье. Тогда у 
порта, судоходной компании 
и многих других предприя-
тий региона будут заказы, 
рабочие места, стабильное 
будущее.

Пока же очевидно: спрос
на песок, который добыва-
ет речпорт, в сегодняшних 
объемах будет востребован 
только в период реконструк-
ции трассы М8. Потом добы-
ча снизится. 

Есть хороший пример 
в Нижегородской области, 
где существует стратегия 
развития дорожной сети с 
развязками. В рамках этой 
стратегии их порт должен 
добывать примерно шесть 
миллионов тонн песка в год. 
Это серьезный стратегиче-
ский проект развития, кото-
рый обеспечивает многие 
предприятия работой на 
годы вперед... Того же хо-
телось бы видеть и в Архан-
гельской области...

Ваша «подушка 
безопасности»
Страхование 
жизни становится 
все более 
популярным. 
Люди готовы 
оплачивать 
накопительное 
страхование 
жизни 
и эффективным 
способом 
обеспечивать 
себя и семью 
в будущем. Теперь 
такая возможность 
появилась и у 
клиентов Сбербанка.

Совместно с партнера-
ми из страховых компаний 
Сбербанк разработал ряд 
программ накопительного 
и инвестиционного страхо-
вания жизни, до недавнего 
времени популярные толь-
ко за границей. 

Накопительное страхо-
вание жизни – программа, 
позволяющая финансово 
защитить себя и близких 
от любых вероятных со-
бытий, которые могут по-
мешать собрать нужные 
средства. Создать необхо-
димый капитал к опреде-
ленному периоду в вашей 
жизни или в жизни ваших 
детей не сложно. Для это-
го необходимо обратить-
ся в Сбербанк, где клиент-
ский менеджер совместно 
с вами осуществит плани-
рование накоплений к нуж-
ному сроку, определит 
взносы, которые вы буде-
те вносить для достиже-
ния финансовой цели. И 
с этого момента вложен-
ные средства будут рабо-
тать на вас и ваше буду-
щее. К тому же программа 
накопительного страхова-
ния жизни Сбербанка за-
щитит вас от рисковых со-
бытий, которые могут про-
изойти: временная потеря 
трудоспособности, отсут-
ствие возможности делать 
взносы и так далее. 

Полис накопительного 
страхования жизни позво-

ляет использовать нако-
пления для обучения детей 
и помочь им стать незави-
симыми (взнос за квартиру, 
организация собственного 
бизнеса...), для улучшения 
качества жизни в опреде-
ленном возрасте или при 
выходе на пенсию, когда 
мы получаем значительно 
меньше денег. 

«Меня заинтересова-
ла эта идея, я встретилась 
с клиентским менедже-
ром в Сбербанке, мы про-
вели подробное финансо-
вое планирование, – рас-
сказывает клиент Сбер-

банка Елена ПЕТРОВА. 
– Поскольку у меня есть 
ипотечный кредит, я хо-
тела обеспечить финан-
совую защищенность для 
себя и своих близких. Если 
непредвиденные обстоя-
тельства повлияют на здо-
ровье и человек больше 
не сможет делать взносы, 
этим займется страховая 
компания. Это очень важ-
ное условие договора. В 
случае рисковых событий 
бремя этой материальной 
ответственности не ложит-
ся на родственников». 

Использование риско-
вого страхования – это 
в определенном смысле 
подушка финансовой без-
опасности. А накопитель-
ное страхование жизни 
позволит еще и прийти к 

определенной цели. Толь-
ко этот продукт включа-
ет такую уникальную оп-
цию, как освобождение от 
уплаты страховых взно-
сов. Важно, что страховая 
защита действует с перво-
го дня заключения догово-
ра, причем она значитель-
но превышает сделанный 
взнос. Заключается дого-
вор на определенный срок, 
взносы могут быть квар-
тальными, полугодовыми 
или годовыми. Средства 
остаются на счете клиен-
та и на них начисляется ин-
вестиционный процент. По 
прошествии оговоренного 
времени сумму можно за-
брать и использовать по 
своему усмотрению . 

«Страхование я офор-
мила на 10 лет. Если годо-
вую сумму взносов разло-
жить по месяцам, то сум-
мы получаются небольши-
ми. Однако за длительный 
срок они перерастут в со-
лидный капитал. Его я пла-
нирую потратить на расши-
рение жилплощади или хо-
роший ремонт, – рассказы-
вает Елена Петрова. – Рас-
считываю воспользовать-
ся и другими продукта-
ми: это и инвестиционное 
страхование жизни, и пен-
сионное страхование, так 
как понимаю, что уровень 
моей жизни зависит толь-
ко от меня».
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– Юрий Сергеевич, расска-

жите поподробнее о запуске 

сети 4G.

– Сегодня мы с вами стали сви-
детелями начала новой эры, эры 
4G в Архангельской области. Для 
нас этот запуск очень важен. Ко-
личество абонентов компании 
«МегаФон», пользующихся услу-
гами мобильного интернета в Ар-
хангельской области, постоян-
но увеличивается, а вместе с тем 
возрастают и требования пользо-
вателей к их качеству. И то, о чем 
мы давно говорили, с точки зре-
ния новых сервисов, новых воз-
можностей, мы с сегодняшнего 
дня делаем доступным для на-
ших клиентов на территории Ар-
хангельской области. К тому же 
запуск и развитие 4G будут бла-
гоприятно влиять на действую-
щую сеть 3G. С расширением ли-
нейки устройств потребители «тя-

желого» контента станут все чаще 
использовать 4G, отсюда появит-
ся больше свободных ресурсов в 
3G, и, как следствие, скорость в 
этом сегменте будет расти. 

– Какие новые преимуще-

ства открываются для абонен-

тов с запуском сети 4G?

– Говоря о связи четвертого по-
коления (LTE), следует отметить 
два ключевых преимущества. 
Первое – это скорость. Если гово-
рить о стандартах 2G, то макси-
мальная скорость, которая была 
доступна в сетях, – это 314 Кбит/с. 
Третье поколение предоставляет 
максимальные скорости уже до 
21 Мбит/с. А то, что дает 4G, это 
скорости до 50 Мбит/с. Это скоро-
сти, которые сопоставимы со ско-
ростями в сетях фиксированного 
ШПД (широкополосный доступ). 
И второе, самое главное: время 
отклика (PING), которое получает 

наш клиент в сети LTE, абсолют-
но такое же, как в сетях фиксиро-
ванного ШПД. В какой-то степени 
LTE становится где-то замещени-
ем, где-то дополнением фиксиро-
ванного интернет-доступа.

– Абонент сможет пользо-

ваться только одним видом 

сети: 3G или 4G?

– Мы предоставляем в рам-
ках 4G абсолютно «бесшовный» 
переход между сетями МегаФо-
на 2G, 3G, 4G. То есть при отсут-
ствии покрытия 4G ваше устрой-
ство без проблем переходит на ту 
сеть, которая доступна. 

Это крайне важно, потому что 
если просто пользоваться услуга-
ми 4G, то нужно понимать, что эта 
технология обладает определен-
ной зоной покрытия, в нашем слу-
чае это ограничено городами Ар-
хангельск, Северодвинск и Котлас. 
И ставить абонента перед выбо-

ром той или иной сети было бы 
неправильно. А «бесшовный» пе-
реход дает нашим клиентам уни-
кальные возможности: всегда 
быть на связи, получать высоко-
скоростные услуги, пользовать-
ся комфортно услугами мобиль-
ного интернета в любом месте и 
в любое время.

– А есть ли уже в продаже 

устройства, поддерживающие 

сеть четвертого поколения?

– Да, на российском рынке 
уже доступно более 30 моделей 
смартфонов и 10 моделей план-
шетов с поддержкой 4G от «Мега-
Фона». И их количество постоян-
но растет. Но если ваш смартфон 
или планшет не поддерживают 4G, 
не спешите избавляться от них. В 
наших фирменных салонах есть в 
продаже Wi-Fi-роутеры, которые 
легко помещаются в кармане и мо-
гут работать автономно до пяти ча-

сов. С их помощью вы можете по 
Wi-Fi получать доступ к Интерне-
ту на 4G-скоростях в любом месте.

– Будут ли отличаться тари-

фы на услуги мобильного ин-

тернета по технологии 4G от 

3G?

– Нет, мы предлагаем нашим 
абонентам доступ к сети 4G на 
всех действующих интернет-оп-
циях, а также линейке тарифных 
планов «МегаФон-Все включено» 
по той же стоимости, что и для 3G. 
Единственное условие, при кото-
ром абоненту предоставляется 
доступ к сети 4G, это специаль-
ная SIM-карта (USIM). Необходимо 
просто заменить вашу действую-
щую SIM-карту на USIM либо под-
ключить новую в любом из наших 
салонах связи.

– Мобильный интернет по-

прежнему выступает драйве-

ром роста на российском рын-

ке телекоммуникаций. Каковы 

причины?

– Спрос на мобильный интернет 
постоянно увеличивается. К при-
меру, мы ставим в какой-нибудь 
деревне новую базовую станцию, 
а уже на следующий день пони-
маем, что там нужно наращивать 
мощности: станция перегружена 
из-за того, что вся деревня разом 
«пошла в интернет». Пользовате-
ли мобильного интернета стреми-
тельно осваивают новые возмож-
ности и обмениваются контентом 
ровно в том объеме, который по-
зволяют используемые ими сети. 
Не трудно заметить, что и мы ста-
ли гораздо мобильнее, наш ритм 
жизни заметно ускорился – и тех-
нологии должны соответствовать 
потребностям: логично, что и ин-
тернет стал мобильнее и быстрее.

Дело бизнеса
Новации: «МегаФон» запустил мобильный интернет четвёртого поколения

16 декабря «МегаФон» первым из крупнейших мобильных 
операторов России предоставил возможность доступа 
к услугам связи четвертого поколения (4G) в Архангельске, 
Северодвинске и Котласе. Жители и гости Архангельской 
области вошли в число первых, кому стал доступен мобильный 
интернет нового поколения на скорости, в несколько раз 
превышающей существующие. О новом поколении связи 
и его преимуществах рассказал директор Архангельского 
регионального отделения компании «МегаФон» Юрий ОБОРИН.

ждёт тех, 
кто не ждёт!4G 

Реклама
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ГОРОДУ КОРАБЕЛОВ – 

НАДЕЖНУЮ СХЕМУ

В Северодвинске энергетики 
проложили две кабельные линии. 
Во-первых, это около трех кило-
метров двойной кабельной линии 
в северной части города от ТЭЦ-
1 до РП-1 (объем вложений – 22,8 
млн рублей). Линия должна стать 
частью будущей кольцевой схемы 
между подстанциями Северодвин-
ска (проект создания такой схемы 
резервирования стоимостью око-
ло 500 млн рублей предполагает-
ся к реализации в 2013-2018 годы).

«Благодаря созданию такого 
«энергетического кольца» можно 
будет  перераспределить мощ-
ности по сетям 10 кВ более ра-
ционально, - говорит начальник 

управления капстроительства 

«Архэнерго» Виктор ЛОМЗИ-

КОВ. - Допустим, в одном райо-
не сейчас есть избыточная мощ-
ность, а в другом – ее дефицит. За 
счет перераспределения можно 
будет передать излишки туда, где 
они нужнее, и присоединить новых 
потребителей. Кроме того, это, ко-
нечно, повышает надежность элек-
троснабжения. При возникнове-
нии технологических нарушений 
на одном объекте у нас всегда бу-
дет запасной вариант снабжения 
потребителей от другого центра 
питания».

Вторая линия в Северодвинске 
протянулась от ПС «Южная» до РП-
12. Она усилит надежность элек-
троснабжения потребителей юж-
ной части города и позволит под-
ключить к электроэнергии объек-
ты ПО «Севмаш». 

«РП-12 является действующим 
распределительным пунктом, уже 
запитанным с другой подстанции, 

- пояснил Виктор Ломзиков. - Но 
если с тем кабелем что-либо слу-
чится, теперь можно будет запи-
тать потребителей с подстанции 

«Южная». В этот проект мы вложи-
ли порядка 20 млн рублей».

Интересно, что в Северодвин-
ске совместно с силовыми кабе-
лями проложены оптоволоконные 
бронированные кабели. С их помо-
щью можно организовать цифро-
вые каналы связи для оперативно-
го управления распределительны-
ми сетями, применять защиту ка-
бельных линий с абсолютной се-
лективностью, что позволяет в 
случае аварий быстрее опреде-
лять поврежденный участок и от-
казаться от поиска нарушений на 
линиях методом секционирования.

АРХАНГЕЛЬСКУ – 

РЕЗЕРВНОЕ ПИТАНИЕ

До конца года планируется за-
вершить еще один инвестицион-
ный проект - реконструкцию рас-
пределительных сетей в Архан-
гельске для резервирования пи-
тающих центров. Это, прежде все-
го, две линии: от подстанции №1 
до РП-20 и от подстанции №1 до 
РП-30. Объем вложений – около 75 
млн рублей. Эти участки распред-
сети также станут частью кольце-

вой схемы соединения подстанций 
Архангельска.

«Существование «кольца» ис-
ключит в областном центре ситу-
ации, подобные аварии в начале 
декабря, когда в Привокзальном 
микрорайоне был порван кабель, 
подстанция «Привокзальная» и все 
отходящие от нее ТП оказались 
обесточены, часть города оста-
лась без света, - говорит Виктор 
Ломзиков. - Но за счет того, что у 
нас есть связь от ПС-14 до РП-20, 
одну треть отключенных объектов 
удалось сразу же запитать. Бла-
годаря реализации данного про-
екта подобные отключения будут 
исключены».

Реконструкция архангельских 
сетей обеспечит жителей города 
резервным электроснабжением в 
случае выхода из строя трансфор-
маторов подстанций №14 и №12 
Архангельска, а также обеспечит 
надежным электроснабжением он-
кологический диспансер и област-
ную клиническую больницу.

Строительство нового РП-30 на 
ул. Карла Либкнехта завершилось 
в прошлом году, в 2013-м произво-

дилось его оснащение оборудова-
нием, и к концу 2013 года его под-
ключат к электрическим сетям. За-
вершаются земельные работы по 
прокладке кабельной линии 10 кВ 
от ПС №1 до РП-30 от улицы Павла 
Усова до Карла Либкнехта. Энер-
гетики прокладывают современ-
ные трехжильные кабели из сшито-
го полиэтилена. В целом на реали-
зацию этого проекта «Арх энерго» 
направило 72 млн  рублей.

«Запуск РП-30 в центре Архан-
гельска позволит реализовать ряд 
масштабных социальных и бизнес-
проектов, в том числе подсоеди-
нить новый крупный пятиэтажный 
торгово-развлекательный ком-
плекс площадью более 20 тысяч м2 
в районе ул. Поморская - пр. Об-
водный канал на 4 МВА, - говорит 
начальник отдела техническо-

го развития «Архэнерго» Павел 

ФИЛИППОВ, - а также подклю-
чить новые объекты жилищного 
строительства в районе ул. Карла 
Либкнехта - пр. Ломоносова - ул. 
Воскресенская - пр. Обводный 
канал».

К слову, распределительный 
пункт №30 станет составной ча-
стью будущей подстанции «Цен-
тральная». Таким образом, рекон-
струкция создаст условия для по-
следующей реализации данного 
проекта, центр города будет обе-
спечен дополнительными мощно-
стями, а город получит надежную 
систему резервирования питаю-
щих центров.

СВЕТ 

НОВЫМ ОБЪЕКТАМ

За счет  инвестпрограммы  в 
2013 году энергетики «Архэнерго» 
выполнили реконструкцию мно-
гих электросетевых объектов ре-
гиона в рамках реализации дого-
воров технологического присое-
динения. Филиал исполнил более 
тысячи договоров технологическо-
го присоединения физических и 
юридических лиц.  Речь не только 
о «льготниках», но и о крупных объ-
ектах мощностью от 15 до 1500 кВт.  

Энергетики подключили сотни 
индивидуальных и многоквартир-
ных жилых домов, магазины, ко-
тельные, фельдшерско-акушер-
ские пункты в Архангельске и рай-
онах области.  Свет появился в би-
блиотеках, административно-де-
ловых центрах, детско-юношеских 
спортивных школах, пекарнях, на 
новых пилорамах, лесоперераба-
тывающих производственных ба-
зах и в цехах.

Самым крупным объектом с на-
чала этого года стало новое зда-
ние Архангельского областного 
суда, обеспеченное мощностью 
1500 кВ.  Трансформаторную под-
станцию (ТП) Дворца правосудия - 
огромного семиэтажного здания 
на проспекте Ломоносова - энер-
гетики запитали по линии 10 кВ от 
ТП № 414.   

Реализуя инвестпрограмму, в 
2013 году энергетики также в зна-
чительных масштабах расширили 
трассы ЛЭП: вырубили угрожаю-
щие проводам деревья, что, в ко-
нечном счете, повысило надеж-
ность электроснабжения потреби-
телей. Всего в этом году на расши-
рение трасс филиал выделил 20,7 
млн рублей.  

Успешная реализация инвести-
ционной программы «Архэнерго» 
в 2013 году еще раз подтверди-
ла, что электроснабжение потре-
бителей региона – в надежных ру-
ках. Выполненные мероприятия 
позволят повысить устойчивость 
и доступность энергосетевой ин-
фраструктуры для динамичного 
социально-экономического раз-
вития Архангельской области.

По материалам филиала 

«Архэнерго»

Энергетика
«Архэнерго»:  Что сделано в рамках инвестпрограммы в 2013 году?

Архангельск 
в надёжном «кольце»

На инвестиционную 
программу «Архэнерго» 
в этом году было 
предусмотрено 
591 млн рублей. 
Основные и наиболее 
крупные инвестиционные 
проекты касаются 
реконструкции кабельных 
сетей в Северодвинске 
и распределительных 
сетей в Архангельске. 
Кольцевая резервная 
схема позволит 
избежать длительных 
отключений 
во время аварий.
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Даже то небольшое монопроизводство 
начиналось с серьезных научных исследо-
ваний химиков в статусе профессоров Им-
ператорского Петроградского университета. 
Плюс уже в 1928-м в Архангельске открыл-
ся свой научно-исследовательский водо-
рослевый институт. И всю историю затем – 
до самого распада СССР – научные кадры 
комбината и института перетекали с произ-
водства в науку и обратно. Что и позволи-
ло достаточно быстро найти не только про-
стую и дешевую технологию производства 
йода из буровых вод, но и обнаружить заме-
чательнейшие свойства агара (по качеству 
он превосходил дорогой японский), заказ-
чиками которого были в те годы все конди-
терские фабрики страны. 

И хотя качество продукции комбина-
та всегда было превосходным и в заказчи-
ках не было недостатка, в социалистиче-
ской экономике предприятие значилось как 
планово-убыточное. И убыточным было до 
1990 года. При этом щедрые государствен-
ные вливания позволяли работать с любы-
ми научными гипотезами, не считая отри-
цательные результаты провалами. Можно 
было много и честно экспериментировать 
над биологически активными соединения-
ми водорослей. Спасибо СевПИНРО, с кото-
рым и связано развитие. Как, впрочем, и все 
достижения института. Классическая связ-
ка реально работала на результат. 

***

В 1979-м в название комбината добави-
лось определение «опытный». И 80-е ста-
ли венцом творческого союза ведущих на-
учно-исследовательских учреждений стра-
ны и производства. Практически непрерыв-
но комбинат что-то испытывал, менял, вне-
дрял. Ламинария активно культивировалась 
на опытных участках, новые механизирован-
ные линии вводились на производстве. И 
только в море не удавалось усовершенство-
вать орудия добычи водорослей. Железные 
драги варварски уничтожали водоросли на 
песчано-галечном дне Белого моря. Поэто-
му ламинарию и сегодня добывают дедов-
ским методом – косят с карбасов. 

Производство сосредоточилось на трех 
видах продукции: агар шел для кондитер-
ской и микробиологической промышленно-
сти, альгинат натрия – для текстильной, ман-
нит – для фармацевтической. Его применя-
ют для понижения внутричерепного давле-
ния и уменьшения отека мозга, при острой 
почечной или почечно-печеночной недоста-
точности, при операциях с искусственным 
кровообращением. 

Агар производят еще в Приморье, ман-
нит и альгинат натрия – только в Архангель-
ске. И это наш альгинат, специфический 

сорбент радионуклидов, стал спасительным 
средством для тысяч людей, оказавшихся в 
1986-м в зоне поражения Чернобыля. Био-
логически активные добавки для профилак-
тики и комплексного лечения гормонозави-
симых опухолей кламин и клофен тоже де-
лаются на субстанции, которая не выраба-
тывается больше нигде в мире.

Но до 90-х годов, пока государство дик-
товало цены на все, уникальная продукция 
водорослевого комбината стоила не просто 
дешево, а очень дешево. В том числе и по-
этому предприятие оставалось убыточным. 

***

Когда в 1990-м из Москвы сообщили о 
прекращении финансирования предприя-
тия, когда выяснилось, что все отныне ком-
бинат должен будет решать и делать сам, 
«мы даже не испугались, – говорит ставшая 
в том же году директором Елена БОКОВА. 

– Мы считали, что так и должно было быть. 
Просто стали все скрупулезно считать. Даже 
интересно показалось вначале». 

– Как же интересно? – удивилась я. – 
Одно дело – нефть добывать и в прибыли 
купаться, другое – считай, на траве делать 
рентабельность?

– А нам пришлось стать прибыльными, – 
ответила просто. 

Химику-технологу по образованию, Бо-
ковой повезло до Архангельска поработать 
на Череповецком фанерно-мебельном ком-
бинате, где она и получила главные навы-
ки руководителя. Впрочем… ЧТО был тот 
опыт социалистического хозяйствования 
по сравнению с воцарившимся в экономи-
ке хаосом… 

Сегодня и сама Бокова не помнит, чем 
коллектив руководствовался, отказываясь 
от приватизации начала 90-х. Толком-то ни-
кто ничего не понимал. Люди боялись, что 
администрация продаст их вместе с ком-
бинатом; администрация боялась, что или 
пенсионеры распродадут акции за бесце-
нок, или работники потребуют дивидендов, 
которые взять было неоткуда. 

Но водорослевый и в этом оказался уни-
кумом. Коллектив не пошел на приватиза-
цию и не стал выделять в самостоятельное 
добывающее подразделение на Соловках. 

По пути разделения, дробления шли тог-
да все предприятия рыбной промышленно-
сти (а водорослевый комбинат до сих пор 
числится в этом ведомстве, хотя, по сути, яв-
ляется предприятием химической промыш-
ленности, никакого отношения к рыбе не 
имеющем). А тогда ставшие самостоятель-
ными флоты, дававшие до этого до трети 
объемов водорослей, просто перестали их 
поставлять комбинату. Нашли более выгод-
ные рынки сбыта рыбы. Еще треть объемов 
производству давали карельские, мурман-
ские и архангельские колхозы, и треть ком-
бинат заготавливал сам. Когда все верти-
кальные связи рухнули, производство спас-
ло именно свое соловецкое подразделение. 

И когда Соломбальская судоверфь пере-
стала строить для комбината карбасы – он 
взял производство на себя. И когда вздоро-
жали услуги транспортно-рефрижераторно-
го флота – купил и капитально отремонти-
ровал «Даурию». А умер судоремонтный за-
вод, что обеспечивал водорослевое произ-
водство паром, – комбинат построил свою 
котельную. Тем не менее больше чем в два 
раза пришлось сократить коллектив. 

***

До всех экономических передряг ком-
бинат – федеральное государственное уни-
тарное предприятие – вырабатывал по 60 
тонн маннита и до 200 тонн технического 
альгината в год. Агар продолжал произво-
дить цех на Соловках. Даже в те годы, ко-
торые многие сегодня вспоминают как го-
лодные, работники комбината не голодали, 
хотя в кассе никогда не было сразу столь-
ко денег, чтобы выдать зарплату всем, до-
пустим, пятого. Да еще часть ее приходи-
лось выдавать «бартером». Ткацкие и трико-
тажные фабрики, потребители технического 
альгината, расплачивались с поставщиком 
тканями. Получатели агара – кондитерские 

фабрики – слали в Архангельск муку, сахар 
конфеты и даже спиртное. Комбинату при-
шлось открыть сеть своих магазинов, чтобы 
продавать несвойственную ему продукцию. 
Удивительно, но сотрудники это понимали. 
Ни одной жалобы в те годы ни на задержки 
зарплаты, ни на то, что ее выдают Бог зна-
ет чем, не было. 

Однако очень быстро стало понятно, что 
отнюдь не весь товар, производимый рань-
ше, рынку нужен. Невостребованными ока-
зались огромные объемы технического аль-
гината. Границы открылись, и ткацкие фа-
брики быстро нашли ему синтетический за-
менитель. Естественно, эту дыру потребо-
валось чем-то заполнять. Хорошо, «в запа-
се» были научные разработки по пищевому 
и медицинскому альгинатам. Тогда и нача-
лось производство покрытия на раны и ожо-
ги – альгипор. Комбинат перешел на выпуск 
не только альгината натрия, но и альгинатов 
калия, магния, кальция. Сильно увеличив ас-
сортимент, стал работать под спрос. Появи-
лась, например, парфюмерная линия – тоже 
с уникальными продуктами, которые сразу 
полюбились иностранцам. Натурпродукт – 
фишка сегодняшнего дня. Именно поэтому 
даже не кремы, лосьоны или шампуни идут 
нарасхват – потребитель обожает просто во-
доросли. Для обертываний. Под них та же 
Москва даже специальные салоны создает… 

А быстро осваивать новые технологии 
помог как раз экспериментальный харак-
тер предприятия и постоянная готовность 
коллектива к чему-то новому. 

***

С 2005-го водорослевый комбинат – ак-
ционерное общество. Но все 100% акций 
принадлежат государству. Только комби-
нат не госкорпорация, которые лишь сейчас 
спохватился поприжать собственник. Нет у 
его сотрудников ни золотых, ни хоть шелко-
вых парашютов, нет и миллионных вливаний 
в производство. Более того: государство за-
бирает 25% прибыли, и если комбинат поку-
пает новое оборудование, оно тоже стано-
вится государственной собственностью. А в 
ситуации острого дефицита бюджета госу-
дарству может оказаться выгодным выста-
вить предприятие на аукцион.

Но пока он работает и развивается. Как 
десять, и двадцать, и пятьдесят лет назад. А 
уникален водорослевый еще и тем, что все 
эти сумасшедшие годы переходного перио-
да от социализма к капитализму, от убыточ-
ного к прибыльному комбинат прожил с од-
ним директором. Прецедентов такого рода 
в Архангельске, пожалуй, больше и не найти. 
Разве что на производствах помельче, как 
Промкомбинат, например, с Людмилой Пер-
миловской. У мужиков-то таких достижений 
и нет… (ну, это так уже, гендерная ремарка). 

С 95-летием вас, Елена Михайловна!

Секрет успеха
Дата: Водорослевый комбинат отметил 95-летие

Единственный. 
Уникальный. 
Почти вековой

В декабре Архангельский 
опытный водорослевый 
комбинат отпраздновал 
95-й день рождения. 
Уникальное и единственное 
не только в стране, 
но и в мире (по многим 
позициям) производство 
начиналось в районе 
Соловков с конкретной 
задачи обеспечения 
йодом раненных 
в войне с Германией, 
которая 90% этого 
стерилизующего средства 
и производила. 
Россия могла проиграть 
войну как раз из-за вала 
инфекций, сопровождавших 
гнойные раны. И йод 
получилось добывать 
из водорослей Белого 
моря. Правда, только 
с 1918 года, и ставшего 
датой рождения сегодняшнего 
водорослевого комбината.

Елена МАЛЫШЕВА

журналист

БК
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В ярких пакетах с символикой 
«Шика» все самое необходимое: 
подгузники, салфетки для ухода за 
кожей и сертификат с 50% скидкой 
на приобретение товаров для но-
ворожденных. Появление малыша 
для родителей – большое счастье, 
но и расходов заметно прибавля-
ется. Так что презенты от компа-
нии – хорошее подспорье семей-
ному бюджету.

Маленькая Аглая в семье Поли-
ны и Анатолия КОРОТКОВЫХ – тре-
тий ребенок. Дома появления ма-
лышки с нетерпением ждут стар-
шие сестры – Анна и Алина. Нео-
бычное имя девочке выбрал папа, 
который даже не сомневался в рож-
дении еще одной дочки.

По словам Полины Коротковой, 
о программе «Наш общий день рож-
дения» компании «Шик» она узнала 
буквально накануне родов: «Стар-
шая дочь принесла мне календарик 
с информацией о программе. Тогда 
я подумала: было бы здорово, если 
бы Аглая появилась на свет именно 
15 декабря. Срок ведь ставили дву-
мя днями позже. Теперь мы «крест-
ники» «Шика», чему очень рады».

Для мамы маленькой Дарины – 
Елены КОЧНЕВОЙ – поздравление 
от «Шика» стало неожиданностью: 
«Я постоянная клиентка компании, 
но о программе узнала только се-
годня. Настроение великолепное. 
Так приятно, когда о тебе заботят-
ся не только родные, но и любимая 
торговая сеть».

За пять лет действия програм-
мы «Наш общий день рождения» у 
«Шика» в Архангельске, Новодвин-

ске и Северодвинске появилось 129 
«крестников»: 74 мальчика и 55 де-
вочек. Есть даже две двойни. В ком-
пании не ограничиваются поздрав-
лением новорожденных, а следят, 
как складывается судьба каждого 
из малышей.

«Всех наших «крестников» мы 
знаем и стараемся всячески помо-
гать, – рассказывает Любовь Козь-
мина. – Устраиваем праздники, кон-
курсы, дарим новогодние подарки. 
К примеру, в прошлом году для са-
мых старших организовали утрен-
ник с участием Деда Мороза. Под-
держка семьи и детства является 
приоритетом для компании. В со-
временных условиях молодым се-
мьям зачастую трудно отважиться 
на рождение даже первого, не гово-
ря уж о последующих детях. Многие 
ждут более спокойного и стабиль-
ного времени, но рождение ребенка 

– это большая радость, которая ни 
с чем не сравнится! Поэтому «Шик» 
стремится взять на себя хоть толи-
ку ответственности за будущее ма-
лыша, всячески помогать семьям, 
где детки появились на свет в тот 
же декабрьский день, когда роди-
лось и наше предприятие».

Стоит отметить, что программа 
«Наш общий день рождения» – один 
из множества социальных проек-
тов, реализуемых торговой сетью. 
Компания «Шик» традиционно под-
держивает молодежь, ветеранов, 
развитие образования, культуры и 
спорта в Архангельской области. Из 
разовых многие акции преврати-
лись в программные мероприятия. 
Системный подход к благотвори-
тельности позволяет целенаправ-
ленно оказывать помощь действи-
тельно нуждающимся, тем самым 
способствуя развитию региона и 
процветанию каждого его жителя.

Стиль жизни

Дата: В свой праздник торговая сеть дарит подарки

ШИКарный день рождения!
В «Шике» есть добрая 
традиция: в день 
основания компании – 
15 декабря – дарить 
подарки появившимся 
на свет малышам. 
Программа так 
и называется: «Наш 
общий день рождения». 
В 2013 году торговой сети 
исполнился 21 год, 
и «крестников» в этот день 
появилось столько же: 
11 девочек и 10 мальчиков. 
Генеральный директор 
ООО «Шик» Любовь 
КОЗЬМИНА заехала 
в гости к малюткам, 
чтобы лично поздравить 
их мам с долгожданным 
событием и, конечно, 
вручить подарки.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Мама 
Елена Кочнева 
принимает 
поздравления 
с рождением 
дочки 
от генерального 
директора «Шика» 
Любови 
Козьминой.

Компания «Шик» 
каждый год 
поздравляет своих 
«крестников» 
с Новым годом. 
В прошлом году 
для самых старших 
организовали 
утренник 
с участием 
Деда Мороза 
и Снегурочки.

Личный опыт: Настоящие ценители лошадей работают в клубе «Табула раза»

Год Лошади: 
держитесь в седле!

Красавец русской рысистой породы Лин-
кольн тянется ко мне из денника и, почуяв за-
пах, тщательно обнюхивает в надежде по-
лучить в подарок на Новый год яблоко. Увы, 
единственный захваченный с собой плод уже 
скормлен по частям его подруге Привиле-
гии и трем пони, гуляющим в уличном загоне. 

«Мы тобой гордимся! – говорит дирек-

тор клуба Евгения ШИШМАКОВА, треплет 
коня за ушами, а тот пытается ее укусить. – 
Он сын знаменитого Люкса, который прожил 
при музее 27 лет. Линкольн – характерный 
конь, любит поиграть, того и гляди, схватит 
за рукав и зажует. При этом покладист, воз-
ит грузы – больше, чем наши тяжеловозы Ге-
оргин и Двина».

«Кони всегда были при музее, – расска-
зывает Евгения. – Раньше на них возили воду 
и расчищали территорию от снега с помо-
щью специально сколоченного «упряжного 
угла». Содержание конюшни – деятельность 
для музея непрофильная. Однако посетите-
ли, по проведенным опросам, хотят видеть 
здесь не только застывшие памятники де-
ревянного зодчества, поэтому в 2006 году 
на базе конно-гужевого участка, а я работа-
ла его мастером, была создана автономная 
некоммерческая организация «Конный клуб 
«Табула раза» – в переводе «Чистый лист». 

Клуб тесно сотрудничает с музеем: есть 
платные абонементы для занятий с лошадь-
ми и бесплатный совместный проект – «Шко-
ла Флора и Лавра». Дети с окрестных посе-
лений приезжают в клуб, ухаживают за ло-

шадьми, учатся с ними общаться, ездить и 
даже участвуют в соревнованиях по конно-
му спорту. 

Все доходы клуба идут на содержание ло-
шадей и конюшен. «Мы платим за электро-
энергию по промышленным тарифам, поэ-
тому конюшни – это дорогое удовольствие, 

– говорит Шишмакова. – А килограмм сена 
стоит 7 рублей, тогда как в Подмосковье – 1,5 
рубля. Проблемно купить хорошую упряжь. 
Шорников не стало. Скупаем старые хому-
ты, дуги…».

Евгения демонстрирует расписанную под 
«хохлому», с красивой резьбой дугу, сделан-
ную мастером лет 120 назад: «Отличная вещь, 
к любой лошади подходит. Я теперь и сама 
упряжь и сани расписываю». 

Занимаются в клубе и разведением ло-
шадей. Так, резвую Привилегию приобрели 
для этой цели за экстерьер и хорошую ро-
дословную. «У нее на ипподроме голова была 
разбита, задние связки порваны, – расска-
зывает Евгения. – После этого она несколько 
недоверчиво относится к незнакомым людям.  

В второй конюшне нас встречают мощные 
и флегматичные Георгин и Двина. Подойти к 
ним близко боязно: вдруг лягнут! «Они воспи-
танные и добрые, – сообщает Евгения. – Лю-
бая лошадь рассчитывает свой удар. Чело-
века если и ушибут, то так, что будет больно, 
но жить можно. А вообще лошади по природе 
не агрессивны, если испугаются, то просто 
побегут. Кусаются в основном жеребцы, но 
они так общаются. Лошади чувствуют, когда 
всадник новичок, и специально вредничают. 
И это надо знать. Поэтому начинающих мы 
на спокойных лошадях обучаем. Люди не по-
нимают, что если конь взбрыкнул, значит, это, 
возможно, их промашка, а не скакун плохой». 

Русские тяжеловозы знамениты тем, что 
не проваливаются на снегу, хорошо работают 
в упряжке. Но Двину и Георгина нельзя остав-
лять в загоне одних. Они как танки: проло-
мят любую ограду. Поэтому Двина и Георгин 
больше проводят времени в музее, катая лю-
дей, – это для них вместо прогулки. 

Вместе с тяжеловозами в конюшне оби-
тают Привилегия, ее дочь Повелительница, 
Легенда и пони – Кнопочка, Луняша, Жем-
чужина, Ягода, Эльфорест и Тарфи. «Мы на-
чинали работу с одного пони, но родители 
стали приводить к нам все больше малень-
ких детей, поэтому пришлось их количество 
увеличить», – рассказывает Шишмакова. 

Зима для лошадей – своеобразный 
праздник, они обожают снег. Так, Двина по-
сле фотосессии на морозном воздухе нео-
жиданно рухнула на запорошенную землю и 
около минуты барахталась в снежных хлопьях. 

Сегодня именно такие небольшие клубы, 
как «Табула раза», и энтузиасты вроде Шиш-
маковой и компании поддерживают огонек 
любви к лошадям, сохраняют культуру их раз-
ведения и содержания. Как жалуется Евге-
ния, из-за отсутствия интереса со стороны 
государства в России умирают конезаводы, 
разрушаются ипподромы, исчезают знаме-
нитые лошадиные породы.

С другой стороны, отношение людей к ло-
шадям перестает быть потребительским, их 
ценят за природную красоту и дружелюбие. 

По китайскому календарю, 
покровителем наступающего 
года считается Лошадь, поэтому 
мы решили заглянуть в гости к 
русским рысакам и тяжеловозам 
в конный клуб «Табула раза» 
в музее «Малые Корелы». 

Андрей САХАРОВ

журналист
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Кофе-тайм

Деловой гороскоп на 2014 год

ОВЕН. 2014 год 
предоставит немало 
возможностей вы-

рваться вперед в работе и 
карьере, однако в первом 
полугодии вряд ли удастся 
воспользоваться хотя бы ча-
стью из этих счастливых 
шансов. А все из-за того, что 
вы будете склонны так дол-
го колебаться, взвешивая 
все «против» и «за».

Зато вдумчивость и от-
сутствие торопливости по-
зволят вам не дать втянуть 
себя в рискованные авантю-
ры, а значит, избежать убыт-
ков и потерь. Кроме того, 
ближе к концу 2014 года у 
вас появится время все на-
верстать! 

ТЕЛЕЦ. Первая 
половина года – не 
лучшее время для 

того, чтобы делать карьеру 
и двигаться вперед: звезды 
советуют вам сосредото-
читься на укреплении уже 
завоеванных позициях. 
Главное же, чего вам следу-
ет избегать в работе, так это 
спешки и суеты, к которым 
обстоятельства будут всеми 
силами склонять. Начиная с 
осени, вы можете смело 
дать волю практически лю-
бым своим задумкам! Фи-
нансовое чутье и деловая 
смекалка будут способство-
вать успеху.

БЛИЗНЕЦЫ. Се-
крет успеха прост: 
действовать обду-

манно и не нарушать уста-
новленных правил – даже 
если все вокруг делают ина-
че. В первой половине года 
и коллеги, и начальство бу-
дут склонны прислушивать-
ся к вашему мнению. Вам 
стоит воспользоваться ло-
яльностью окружающих для 
продвижения своих идей, 
повышения финансового 
уровня и достижения ка-
рьерных целей. Если же вы 
давно подумывали о том, 
чтобы начать свой бизнес 
или запустить новый проект, 

у вас появятся все шансы 
для этого.

РАК. Вам предла-
гается сделать вы-
бор между работой 

и личными интересами. Эти 
две сферы не противоречат 
друг другу, но так уж получи-
лось, что в год Лошади одна 
из них будет на первом пла-
не, тогда как второй отво-
дится дополнительная роль. 
Впрочем, в течение года 
приоритеты вполне могут 
меняться.

ЛЕВ. 2014 год спо-
собен стать пере-
ломным, суля пре-

красные финансовые и ка-
рьерные перспективы! Это-
му будет способствовать не 

только ваша деловая хватка, 
но и удача. Безусловно, лю-
бой проект требует не толь-
ко способностей и энергии, 
но и умения оказаться в нуж-
ное время в нужном месте. 
В первой половине года 
звезды позаботятся о том, 
чтобы у вас было вдоволь и 
того, и другого.

ДЕВА. Если вы не 
измените свое отно-
шение к делам, бес-

печный настрой в 2014 году 
не позволит вам вплотную 
заняться карьерой и дове-
сти до конца многие из на-
чатых дел. Однако даже без 
ваших усилий какие-то удач-
ные шансы могут буквально 
сами приплыть в руки. Если 
вы поставите перед собой 
цель добиться успеха, то, 
кроме собственной неорга-
низованности, перед вами 
не будет никаких других 
преград.

ВЕСЫ. Вам проти-
вопоказано ставить 
перед собой амби-

циозные задачи и глобаль-
ные цели. Это не лучшее 
время для прорыва вперед, 
зато хороший период для 
того, чтобы как следует за-
крепиться на достигнутых 

вершинах. Первая половина 
года может стать нелегким 
испытанием терпения. Лю-
бые шаги в области карьеры 
или продвижения вперед бу-
дут встречать отчаянное со-
противление коллег и спо-
собны привести к противо-
положному результату. В 
этом смысле вторая полови-
на года предоставит вам го-
раздо большую свободу 
действий. Ваша коммуника-
бельность будет на высоте, 
позволяя завязать полезные 
знакомства и наконец зару-
ч и т ь с я  п о д д е р ж к о й 
коллектива. 

СКОРПИОН. Пер-
вая половина года – 
это поле битвы, где у 

вас нет достойных против-
ников! В бизнесе и карьере 
появятся все возможности 
для того, чтобы проявить же-
лезную хватку, смести пре-
пятствия со своего пути и 
разгромить конкурентов. С 
января по июль 2014 года – 
отличное время для повы-
шения уровня жизни, бизне-
са или запуска новых проек-
тов – в год Лошади все это 
сулит вам успех.

СТРЕЛЕЦ. В 2014 
году одним из глав-
ных ваших преиму-

ществ в бизнесе и карьере 
будет нестандартный под-
ход. Ваш огромный творче-
ский потенциал в сочетании 
с энергичностью и здоровы-
ми амбициями может обе-
спечить уверенный успех. 
Кроме того, в первой поло-
вине 2014 года вы вполне 
способны не только посто-
ять за себя, но и потягаться 
силами с конкурентами. 
Звезды советуют заняться 
активным продвижением 
вперед, связанным с карье-
рой, финансами, бизнесом, 
учебой или новым проектом. 
Это реальный шанс совер-
шить рывок и выйти на но-
вый уровень!

КОЗЕРОГ. Карье-
ра обещает медлен-
но, но неук лонно 

двигаться вверх: звезды 
дают вам немало преиму-
ществ над конкурентами. С 
самого начала года собран-
ность и сосредоточенность 
в делах будут выгодно выде-
лять вас на фоне суетливой 
активности окружающих. И 
для начальства, и для коллег 
в этот период вы будете оли-
цетворением стабильности: 
вам можно смело доверить 
ответственные дела, можно 
положиться на вас. Впрочем, 
начиная с середины июля 
ситуация изменится: вы по-
чувствуете прилив вдохно-
вения и свежих сил, что при-
даст вам стремительности в 
работе. 

ВОДОЛЕЙ. Ваша 
целеустремленность 
в сочетании с дотош-

ностью обеспечат успех в 
любых делах, требующих об-
думанного подхода и внима-
ния к мелочам. Шаг за шагом 
вы способны продвигаться к 
поставленной цели. Особен-
но хорошо в первой полови-
не года будут даваться про-
екты, где есть возможность 
просчитать ситуацию на не-
сколько ходов вперед: тех-
нические вопросы, состав-
ление бизнес-планов, учеба 
и наука, занятие бумагами и 
бухгалтерией, текущие дела. 
А вот вопросы, требующие 
творческого или новаторско-
го подхода, вам лучше отло-
жить на потом. В 2014 году 
самое лучшее время для вас 

– с сентября по ноябрь. 

РЫБЫ. 2014 год 
предоставит все 
возможности для 

того, чтобы повысить свой 
финансовый уровень и сде-
лать карьеру! Единственное, 
что надо помнить: в первой 
и второй половине года до-
биваться своего вам при-
дется совершенно разными 
путями. Так, в первой поло-
вине года вашим главным 
оружием должны быть об-
щительность, уверенность в 
себе и организаторские та-
ланты. А вот вторая полови-
на 2014 года отмечена повы-
шенной сосредоточенно-
стью. Вам будут легче обыч-
ного даваться задачи, свя-
занные с умственной дея-
тельностью, планированием, 
учебой, систематизацией и 
расчетами.
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